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在消防處開發資產管理及保養系統  
 
 
目的 

 
  本文件旨在綜述保安事務委員會 (下稱 "事務委員會 ")
過往就在消防處開發資產管理及保養系統 (下稱 "管理系統 ")
所作的討論。  
 
 
背景 

 
2.  現時，消防處備有約 19 000種資產，包括一般車輛、不

同種類的消防車輛和救護車輛、滅火輪、救援工具、個人裝備、

制服、電腦系統及文儀設備、藥品及消耗品等。有效管理和保

養這些資產，對前線人員執行職務及部門運作至為重要。  
 
3.  在事務委員會 2011年 1月 17日的會議上，政府當局向

委員闡述效率促進組就消防處採購及相關管理事宜進行管理研

究所得的結果。該研究指出，其中一個主要問題是消防處沒有

一套綜合電腦系統，以致許多採購工作須以人手處理。此外，

消防處亦無現成的管理資訊，因此難以監管採購及存貨管理的

成效、評核供應商的表現及支援採購策劃工作。因應上述問題，

該研究建議消防處開發一套綜合電腦系統，以提升部門採購工

作的效率及成效。  
 
 
建議開發的管理系統 

 

4.  據政府當局表示，消防處建議開發的管理系統，會以一

個市場上現成的企業資源規劃系統作為基礎，透過提供一個中
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央資料庫及綜合各種功能，系統可滿足機構在資產管理和其他

資源運用上的需要。消防處會就系統作出適當改良，以切合其

需要。系統會提供一個綜合電子平台，讓處方不同單位可就其

資產及裝備進行採購策劃、購置、存貨控制、資產管理及維修

保養等工作。  
 
 
事務委員會進行的商議  
 
5.  在 2011年 12月 6日的會議上，政府當局就建議在消防處

開發管理系統諮詢事務委員會。  
 
6.  委員察悉，消防處沒有一套綜合電腦系統，以致現時許

多採購工作須以人手處理。委員詢問消防處現時及在採用建議

的管理系統後，調配負責採購工作的人員數目分別為何，以及

在採用建議的管理系統後，可節省的開支和人手。  
 
7.  據政府當局表示，在採用建議的管理系統前，調配負責

消防處採購工作的人員數目為 53人，而採用系統後的人數將會

維持不變。採用建議的管理系統後，系統會將部分以人手進行

有關策劃、購置、存貨管理、維修保養及處理舊裝備的文書工作

自動化，生產效率便可得以提升，每年理論上可節省 654萬元。

至於理論上可節省的人力資源 (即 116.92個人工作月 )，消防處會

作內部調配，以應策劃、監察及跟進採購項目及支援其他文書

工作的需求。  
 
8.  至於就建議的管理系統在監察採購工作方面的情況所

表達的關注，委員獲悉，現時採購策劃及管理工作涉及消防處

不同單位的人員，以致效率欠佳。採用建議的管理系統後，採

購過程便可透過精簡程序得以加快，而所節省的人手將會再作

調配，以加強採購策劃及管理工作。管理系統會備存消防處的

採購紀錄，以供日後購置同類資產時作參考，從而提高資產管

理的成效和效率。  
 
9.  委員察悉，倘若採用建議的管理系統，非經常開支總額

及每年經常開支分別約為 5,200萬元及539萬元，而每年可節省的

款項則為 853萬元。委員關注到採用此系統有何好處，因為當局

須先就電腦系統投放約 5,200萬元的非經常開支，而每年實質上

僅可節省約 314萬元，但系統於數年後或會過時。委員要求政府

當局提供詳細資料，說明採用管理系統有何好處，包括分項列明

在量與質方面可為消防處帶來的好處或改善，並且舉例加以

說明。  
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最新發展 

 
10.  政府當局將會在 2012年 2月 7日的會議上向事務委員會

簡介上文第 9段所述的資料。  
 
 
相關文件 

 
11.  相關文件一覽表載於附錄，此等文件已登載於立法會

網站。  
 
 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 2 
2012年 2月 1日  



 

 

附錄 

 

在消防處開發資產管理及保養系統  
 

相關文件 

 
 

委員會 

 

會議日期 文件 

保安事務委員會  
 

2011年 12月 6日  
(議程第 IV項 ) 
 

議程  
會議紀要  
 

 
 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 2 
2012年 2月 1日  
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